



Federación Malagueña de Peñas  
Centros Culturales y Casas Regionales  
"La Alcazaba"

## DOSSIER FITUR 2023

La Federación Malagueña de Peñas, Centros Culturales y Casas Regionales 'La Alcazaba' prepara un año más su participación en la Feria Internacional de Turismo (FITUR 2023), a celebrar en la localidad de Madrid.

Como viene sucediendo en sus últimas ediciones, el colectivo peñista acude acompañando a las instituciones públicas como apoyo al sector turístico; consciente del atractivo que supone para los visitantes a nuestra ciudad y provincia el folclore y la cultura popular, de la que las Peñas son abanderadas.

Es por tanto que es nuestra intención regresar a ofrecer una muestra de las actividades realizadas a lo largo del año, y que abarcan todas las fiestas tradicionales que se realizan.

Este año, de modo especial, queremos incidir en la Fiesta de la Cruz de Mayo. Para ello, se va a desarrollar un proyecto para hacer más participativa esta actividad con los ciudadanos y que al mismo tiempo suponga un reclamo turístico añadido.

En el transcurso de FITUR 2023 procederemos a la presentación de la gran Fiesta de la Cruz de Mayo de Málaga, un evento presidido por una gran Cruz de Mayo instalada en un espacio público a determinar de la ciudad, y alrededor del cual se desarrollarán diferentes muestras del folclore popular con la intervención de coros y grupos de baile de las Peñas de Málaga, así como con actuaciones de alumnos de la Escuela de Copla 'Miguel de los Reyes'.

Igualmente, como actividades destacadas para el ejercicio 2023, esta Federación Malagueña de Peñas plantea la realización de una gran jornada de hermandad con la Federación de Peñas Cordobesa; evento que reunirá a miles de personas.

En este mismo sentido, la Federación también realizará un Gran Homenaje a los Peñistas Veteranos que reunirá a socios del más de un centenar de entidades federadas.

También nos gustaría aportar, como espacio cultural al servicio de la ciudad, nuestra Sala FEMAPE – La Alcazaba, que ya cuenta con una amplia programación de exposiciones y conferencias para todo el año 2023.

Detallamos en el presente dossier la labor de la Federación Malagueña de Peñas:

---

C.I.F. V 29107117

Sede Oficina: C./ Pedro Molina, 1 Málaga 29012

Email: [secretariogeneral@femape.com](mailto:secretariogeneral@femape.com) Teléfono: 952603343



Federación Malagueña de Peñas  
Centros Culturales y Casas Regionales  
"La Alcazaba"

## ¿QUIÉNES SOMOS?

La Federación Malagueña de Peñas, Centros Culturales y Casas Regionales 'La Alcazaba' es un colectivo compuesto por más de un centenar de entidades. La mayor parte de ellas están situadas en Málaga Capital, pero también tiene presencia en localidades de la provincia como Torremolinos, Teba, Antequera, Rincón de la Victoria o Alhaurín de la Torre.

Con más de 40 años de historia, cuenta con una amplia base social y un lugar destacado en la vida social malagueña. Su trabajo se centra en la defensa de las tradiciones y la cultura popular, con actividades relacionadas con la participación ciudadana y repartidas durante todo el año.

Su programación anual se inicia con su participación activa cada año en la Cabalgata de Reyes de la Ciudad de Málaga, tras la que el colectivo está representado en todas las grandes fiestas de la provincia. De este modo, cada año organiza el Acto Institucional con motivo del Día de Andalucía; así como en Carnaval participan las agrupaciones de canto (murgas y comparsas) que durante meses ensayan en sus sedes.

Llegada la Semana Santa, los peñistas se han caracterizado por su defensa de elementos clásicos como el uso de la Mantilla Española o el fomento del canto de Saetas. Así se expresa en su participación en la tradicional Ofrenda Floral a la Virgen del Rocío, popularmente conocida como la 'Novia de Málaga'.

El colectivo ha tenido también un papel fundamental en el mantenimiento y fomento de las Cruces de Mayo, fiesta que llegó a estar en peligro de extinción y que actualmente goza de un gran esplendor. Cada año se organiza un concurso y se celebra una exaltación de esta tradición primaveral que es sucedida por el Certamen de Malagueñas de Fiesta, género musical autóctono al que se da vida cada año.

Uno de los momentos más destacados para los peñistas llega en el mes de Agosto con la Feria de Málaga, en la que las Peñas instalan sus casetas en el Recinto Ferial de Cortijo de Torres, caracterizadas por ser abiertas y ejemplo del carácter hospitalario y cosmopolita del malagueño. Durante esos días, la Federación prosigue con su labor de defensa y divulgación de las tradiciones con su Concurso Por Malagueñas o de Mantones de Manila, o procediendo a la elección de la Reina y el Mister de la Feria, un título por el que sueñan cientos de jóvenes.

Una vez concluida la Feria, los peñistas se unen a las Fiestas Patronales de Santa María de la Victoria; así como desde 2019 han recuperado el Festival Internacional de



Federación Malagueña de Peñas  
Centros Culturales y Casas Regionales  
“La Alcazaba”

Folclore de Málaga (FIFMA), con muestras de grupos tanto de nuestro país como del extranjero.

Entre otras muchas actividades desarrolladas por la Federación Malagueña de Peñas destaca su apuesta por la Canción Española en la actividad de su Escuela de Copla ‘Miguel de los Reyes’, o la gala que anualmente celebra en el Teatro Cervantes titulada ‘Málaga Cantaora’, como homenaje a los cantes y cantaores malagueños.

Llegados a la Navidad, los integrantes de estas peñas vuelven a destacarse por su defensa de las tradiciones populares, instalando sus populares Belenes que participan en el gran concurso convocado por la Federación; y siendo nuevamente agentes fundamentales para la recuperación de las Pastorales que cada año, el domingo anterior a Nochebuena, toman las calles del Centro Histórico de la Capital para cantar sus villancicos a todos los malagueños y visitantes.

Este programa de actividades culturales se completa por otros eventos lúdicos y sociales que vienen a reforzar la labor dinamizadora que las peñas, centros culturales y casas regionales vienen desarrollando en los barrios, distritos o municipios en los que están asentados. Se cuenta igualmente con un amplio programa de cursos y talleres dirigidos a todos los sectores de la población.



Federación Malagueña de Peñas  
Centros Culturales y Casas Regionales  
"La Alcazaba"

## ¿QUÉ HACEMOS?

La Federación Malagueña de Peñas, Centros Culturales y Casas Regionales 'La Alcazaba' cuenta con una amplia programación anual de actividades. Estas son algunas de ellas:

- CABALGATA DE REYES MAGOS
- OLIMPIADAS DE JUEGOS DE PEÑAS
- EXPOSICIONES Y CONFERENCIAS EN LA SALA FEMAPE – LA ALCAZABA
- DÍA DE ANDALUCÍA
- CRUCES DE MAYO
- OFRENDA FLORAL 'UN CLAVEL PARA EL ROCÍO'
- PEREGRINACIÓN A LA VICTORIA
- ESCUELA DE COPLA 'MIGUEL DE LOS REYES'
- PARTICIPACIÓN EN LOS ACTOS DE LOS SANTOS PATRONOS
- ENCUENTRO CON LA FEDERACIÓN DE PEÑAS CORDOBESAS
- GRAN HOMENAJE A LOS PEÑISTAS VETERANOS
- CERTAMEN DE MALAGUEÑAS DE FIESTA
- FERIA:
  - \* ROMERÍA DE LA VICTORIA
  - \* ELECCIÓN DE REINA Y MISTER
  - \* CONCURSO DE EMBELLECIMIENTO DE CASETAS
  - \* PREMIO POR MALAGUEÑAS
  - \* PREMIO DE AMBIENTACIÓN DE CASETAS
  - \* GALARDÓN LA ALCAZABA
  - \* CONCURSO DE MANTONES DE MANILA
  - \* PREMIO A ENTIDADES PROVINCIALES
  - \* PREMIO DE GASTRONOMÍA
- OFRENDA FLORAL A LA VIRGEN DE LA VICTORIA EN LA CATEDRAL
- FESTIVAL INTERNACIONAL DE FOLCLORE DE MÁLAGA (FIFMA)
- DÍA DEL MAYOR
- ANIVERSARIO
- ENTREGA DEL PREMIO MALAGUEÑO DE PURA CEPA
- MÁLAGA CANTAORA
- CONCURSO DE BELENES
- ENCUENTRO DE PASTORALES

Además, la Federación Malagueña de Peñas cuenta con un medio de comunicación escrito, 'La Alcazaba', ampliamente implantado en el colectivo, que lo considera como parte del mismo, así como con su página web y amplia presencia en redes sociales.



Federación Malagueña de Peñas  
Centros Culturales y Casas Regionales  
"La Alcazaba"

## ¿QUIÉN COLABORA CON NOSOTROS?

Diferentes instituciones públicas y empresas privadas colaboran con la Federación Malagueña de Peñas, Centros Culturales y Casas Regionales 'La Alcazaba', favoreciendo el desarrollo de su programa cultural y social; al tiempo que reciben una inseción publicitaria tanto en el periódico La Alcazaba como en su presencia digital.

Entre estos patrocinadores y colaboradores de la Federación se encuentran:

EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO DE MÁLAGA  
EXCELENTÍSIMA DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE MÁLAGA  
CAFÉS SANTA CRISTINA  
CERVEZA VICTORIA  
COCA COLA  
AUTOMÓVILES RUEDA  
UNICAJA BANCO  
FAMADESA  
RUEDATUR KIA  
DEPORTES ESTADIO  
MAXFRI  
NAVARRO HERMANOS